
Apêndice 1. Relatório Reunião virtual sobre a abertura 
da visitação do Parque Nacional da Amazônia, em 

tempo de pandemia, e a reativação das reuniões do 
Grupo de Trabalho da Regularização Fundiária 

 
 Realizada no dia 22/09/2020, das 15h00 às 17h30,  

por meio da Plataforma Zoom 

 

Participantes: 

1. Andrey Fernandes Gomes: FUNAI - (91) 98345-6946; 

2. Bruno Matos: ICMBio - bruno.matos@icmbio.gov.br; 

3. Demétrio Júnior: Adtur; 

4. Edivaldo Bastos Dourado Júnior: Comitê Gestor em Defesa das Comunidades do 
entorno do Parna da Amazônia - (93) 991854515 / juniordourado83@gmail.com; 

5. Edna / João da Costa do Nascimento: Comunidade Cocalino - (93) 99121-2241; 

6. Francisco: condutor 

7. Gleison Magalhães Freitas: ICMBio - gleison.freitas@icmbio.gov.br; 

8. Idelbergue Ferreira Araújo: SEBRAE – Itaituba - (93) 98413-8406 / 
ibergue@pa.sebrae.gov.br; 

9. Igor Silva: ICMBio - igor.basilio-silva@icmbio.gov.br; 

10. Isaías Soares de Oliveira (secretário): STTR – Itaituba - 93 9191.4778; 

11. Leonardo Martins: ASAMAV - TI Andirá Marau - (93) 98422-3507 - 
leomartins1965@gmail.com; 

12. Lívia Haubert Ferreira Coelho: ICMBio - livia.coelho@icmbio.gov.br; 

13. Maria Emília Ferreira da Silva: Presidente da Comunidade São Manoel - 93 
9177.0246; 

14. Maria Pontes: SEMAGRA Aveiro - 93 9163.1389; 

15. Marli: Pousada Portal do Parque Nacional da Amazônia 

16. Vanessa Barroso Brito: Itaituba – vnsbb87@gmail.com. 

Abertura: 

• Marcos abriu a reunião dizendo o proposito da reunião que é debater a reabertura 
do Parque Nacional da Amazônia para a visitação, em tempo de pandemia, e a 
reativação do Grupo de Trabalho da Regularização Fundiária. 

• Bruno deu as boas vindas, destacou o momento de pandemia e a motivação de 
fazer a reunião virtual. Falou que essa é forma alternativa de realizar a reunião, 
que é um teste para avaliar essa ferramenta.  

• Marcos explicou os procedimentos para entrar numa reunião virtual, como assinar 
o chat como fosse a lista de presença da reunião presencial e o registro do gride 
do zoom, como a fotografia oficial do evento. 

• Em seguida, todos se apresentaram. 
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Figura 1. Participantes da reunião virtual realizada no dia 22/09/2020. 

 

Informações sobre a reabertura do uso público 

• Lívia explicou que desde de março, o Parque Nacional da Amazônia estava 
fechado para a visitação devido a pandemia de Covid-19. Contudo, na semana 
passada, o Presidente do ICMBio assinou uma portaria para regulamentar a 
abertura da visitação nas unidades de conservação federais, solicitando a 
elaboração de um protocolo de reabertura, para atender algumas medidas 
preventivas contra o Covid.  

• Relatou que realizaram a manutenção das trilhas, exceto da trilha da Capelinha.  

• Explicou que estão monitorando as informações de como se encontram os 
municípios e o estado, em relação a contaminação da Covid. Explicou que a 
Coordenação da UNA Itaituba tem que informar a situação semanalmente para a 
Gerência Regional do ICMBio em Santarém. No momento, o Estado do Pará está 
permitindo a visitação e as atividades turísticas, com algumas restrições sanitárias. 
O município também permitiu a reabertura de várias atividades comerciais. 

• Diante deste contexto, alertou que agora, precisamos seguir os protocolos de 
higienização. O parque vai disponibilizar álcool-gel e solução de água sanitária e 
irão fazer a desinfecção dos banheiros e das áreas comuns. Com esse protocolo, 
espera-se a autorização da sede para a reabertura da visitação na unidade, que se 
dará por meio de  publicação no site do ICMBio. Ela prevê que a publicação da 
autorização deverá se dar em outubro.  

• As regras de visitação devem incluir o uso obrigatório de máscaras e serão 
liberadas as visitas de grupos pequenos. A trilha da Capelinha será reaberta, mas 
ainda precisa de manutenção. Ainda não serão permitidas as excursões de ônibus 
e van, evitando as aglomerações. O debate nessa reunião tem o objetivo de definir 
melhor essas regras, como evitar as aglomerações, debater as regras para os 
churrascos e o camping, por exemplo. 
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Figura 2. Lívia falou sobre os cuidados da reabertura da visitação do  
Parque Nacional da Amazônia, em tempo de pandemia. 

 

Informações sobre o Grupo de Trabalho sobre Regularização Fundiária 

• Bruno fez um rápido histórico do processo de regularização fundiária do parque. 
Lembrou da reunião extraordinária do conselho consultivo , em 2018, convocada 
pelos próprios conselheiros, para tratar das questões fundiárias. Nesta reunião 
formou-se um grupo de trabalho composto por membros do conselho e definiu-se 
um plano de trabalho de duração de um ano. 

• O objetivo central do grupo era avançar a regularização fundiária dos residentes na 
área do parque e de seu entorno, no arco leste. Falou de um cenário ideal, onde 
as pessoas seriam assentadas num Projeto de Desenvolvimento Sustentável, 
PDS, bem como indenizadas pelas posses, conforme análise de cada caso 
individualmente.  

• No ICMBio, esse assunto foi priorizado porque essas pessoas, que residem dentro 
do parque, não possuem condições para tocar a vida, como obter uma simples 
autorização direta para manter o ramal limpo. Essa situação tem gerado muitos 
conflitos. 

• O jurídico do ICMBio orientou que somente seria possível emitir essas 
autorizações diretas,  se for estabelecido  Termo de Compromisso com cada 
morador  e mediante abertura de  processos de regularização fundiária de forma 
individual. Depois, foi incluído essa orientação na agenda prevista para o grupo de 
trabalho. 

• Bruno lembrou que o grupo de trabalho realizou duas reuniões, contudo, com a 
chegada da pandemia, somente agora o grupo voltou a se reunir de forma virtual.  

• Hoje o cenário desse trabalho, conseguiu abrir 99 processos de regularização 
fundiária das cinco comunidades existentes no interior do parque. Estes processos 
estão em fase inicial de instrução. Falou que a maioria das famílias já poderia 
assinar os Termos de Compromissos de forma individual.. Explicou que o Termo 
de Compromisso é um documento de acordo de convivência, que garante os 
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direitos do morador, mas também estabelece regras para a proteção da natureza. 
E somente depois da assinatura do TC poderiam viabilizar as análises e emissões 
das autorizações diretas.  

• A versão preliminar do Termo já está pronta, mas precisamos fechar a versão que 
será encaminhada para o jurídico, para seguir com o processo de assinatura com 
cada família.  

• Explicou que pediram para incluir a Secretaria de Agricultura de Aveiro no Grupo 
de Trabalho, mas também estão vendo a possibilidade de envolver a Secretaria de 
Meio Ambiente de Aveiro e a Prefeitura de Itaituba, para dar condições mais 
equilibradas de convívio no parque. 

• Explicou que o primeiro cadastro de famílias foi realizado em 2007. Após a 
desafetação em 2012, pouco mais de 50 famílias permaneceram dentro da área do 
parque. Falou ocorreram invasões recentes, após este cadastro e a desafetação. 
Esclareceu a diferença dos direitos das dessoas cadastradas, das pessoas que 
invadiram, que não possuem direito aos acesso ao processo de regularização 
fundiária. 

 

 

Figura 3. Bruno falou sobre a agenda de regularização fundiária do parque. 

 

• Demétrio reafirmou a vontade da Prefeitura de Aveiro, de apoiar essa agenda, 
ocupando uma vaga no conselho do parque. Gleison esclareceu que recebeu o 
oficio da SEMMA de Aveiro, contudo precisava da plenária do conselho para 
aprovar a a solicitação de participação da SEMMA no conselho do 
PNA.Inicialmente, uma reunião estava marcada para março. Com a chegada da 
pandemia, a reunião foi adiada, mas logo que voltar as reuniões, o tema será 
encaminhado. 
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Dinâmica das salas separadas 

Marcos esclareceu que a Plataforma Zoom permite separar a plenária em salas 
separadas para aprofundar o debate sobre os temas. No grupo 1 debateu-se o 
assunto sobre o uso público e no grupo 2, as questões fundiárias. Em seguida, as 
pessoas foram encaminhadas para as salas separadas, onde permaneceram durante 
trinta minutos. Depois desse tempo, as salas foram desfeitas, reunindo todos na 
plenária. Em seguida serão apresentados os resultados dos debates. 

 

Debates sobre o Uso Público 

• Gleison relatou os resultados do grupo, falou sobre as medidas que deveram ser 
tomadas para evitar aglomerações. Falou da sugestão de informar as regras nas 
redes sociais do parque. Lívia indicou os protocolos de diagnóstico do visitante, 
como perguntar sobre sua condição e mensurar sua temperatura.  

• Ele falou da necessidade de abrir um canal de comunicação, pelas redes sociais e 
pelo whatsapp para atendimento ao visitante , de forma a evitar aglomerações. Há 
necessidade de estabelecer um número de pessoas limite, para cada área de 
visitação do parque. 

• Foi debatido a necessidade de trazer a consciência das pessoas sobre os riscos 
da pandemia.  

• Bruno complementou a apresentação destacando o potencial de comunicação do 
whatsapp, para apoiar a construção dessa agenda. 

 

Debates sobre o Grupo de Trabalho sobre Regularização Fundiária 

• Bruno relatou os resultados do grupo, falou do debate das dificuldades que as 
comunidades vem enfrentando. Foram pontuados os encaminhamentos como a 
demanda de informações do MPF, encaminhada para o Incra, sobre o processo de 
assentamento dos moradores do parque. Falou que podem atuar em duas linhas:  

- a) interna ao ICMBio: que seria o primeiro dever de casa junto com o GT, de 
finalizar a minuta do Termo de Compromisso junto às cinco comunidades 
envolvidas. Outra ação seria pegar os 99 processos existentes e qualificar 
quais teriam direito de assinar o termo, excluindo os casos que não 
conseguiram comprovar a residência no parque antes de 2007. A terceira ação 
desse eixo seria avançar com as instruções dos processos de regularização 
fundiária, em termos técnicos, com apoio de consultores externos; e  

- b) externa ao ICMBio, de forma interinstitucional: quando o ICMBio irá 
oficializar o Incra, para dar andamento ao processo. Além disso, o Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais e o Comitê Gestorem Defesa das Comunidades do 
entorno do Parna da Amazônia, também devem oficializar o Incra para tentar 
montar uma comitiva, junto a Câmara de Vereadores, para ir até Santarém, 
visitar o Superintendente do Incra e o Ministério Público Federal, buscando 
fechar uma agenda interinstitucional. 

• Edivaldo Júnior sugeriu incluir a Câmara de Vereadores e a Prefeitura de Aveiro, 
em especial a Secretaria de Meio Ambiente, que tem suas responsabilidades junto 
às comunidades. Demétrio sugeriu incluir no grupo de trabalho, a Secretaria de 
Agricultura e o Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Aveiro. 

• Igor do ICMBio, esclareceu que a construção do Termo de Compromisso é de 
mão dupla, ou seja, não são observados somente as questões das comunidades, 
como a moradia no parque até sua regularização fundiária ou emissão de 
autorizações diretas, que o ICMBio tem que respeitar. Mas também as regras de 
convivência que os moradores tem que seguir, como as questões ambientais e da 
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proteção da natureza, que todos devem respeitar. Alertou sobre o aumento do 
desmatamento dentro da unidade. Falou da importância de separar quem tem 
direito e quem está invadindo o parque, de forma irregular. 

• Maria Emília agradeceu a presença na reunião, alertou o período de eleição. 
Falou da equipe da Prefeitura de Aveiro e o Bruno que passaram na comunidade 
em 2016 e não voltaram mais. Convidou eles para voltarem a visitá-la. 

• Gleison também alertou o período eleitoral e o cuidado para não transformar as 
ações em plataforma eleitoral.  

 

   

Figura 4. Edivaldo Júnior, Demétrio e Maria Emília sugeriram incluir instituições de 
Aveiro para acompanhar o fechamento dessa agenda interinstitucional e  

alertaram para o período eleitoral. 

 

Avaliação da reunião: 

• Marcos sugeriu fazer uma rápida avaliação, destacando os desafios da 
participação. Como é uma reunião teste, pediu para as pessoas avaliarem se 
devem seguir com esse formato. 

• Júnior achou muito positivo a reunião, dá para antecipar as reuniões. Deu para 
externar os anseios e considerou que dá para seguir com o formato da reunião. 

• Maria Emília avaliou positivamente, falou que devido a pandemia não pode 
participar de forma presencial. Quase desistiu, mas tem confiança que vai 
acontecer algo. Falou que muita gente saiu da região, esperando o PDS. Achou 
muito bom. 

• Edna agradeceu a participação. Disse que até aqui está bem interada. Gostou da 
reunião, muito bom, na próxima reunião vai ter internet em casa. 

• Demétrio gostou bastante da reunião. Sugeriu ter mais tempo nas salas 
separadas, pois faltou tempo. Bom rever os amigos, Dona Maria Pontes e outros. 
Na próxima vez gostaria de participar como Prefeitura de Aveiro. 

• Igor agradeceu. Ficou muito impressionado com a participação dos comunitários, 
que esse é o futuro. As reuniões virtuais vieram para ficar, gostou da dinâmica das 
salas separadas, que temos que internalizar o tempo curto destes momentos. 

• Leonardo pontuou que na última reunião do ICMBio na TI Andirá Marau, teve a 
presença do Gleison, Maressa e Darleide. Destacou que na próxima reunião do 
conselho, o cacique vai fazer uma fala. Destacou que gostou da reunião virtual, 
que na época da pandemia não esta sendo possível ser presencial. Também falou 
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da importância da participação da Prefeitura de Aveiro, que pode resolver as 
questões de forma mais simples. 

 

Próximos passos: 

• No grupo de trabalho no dia 14/10, às 14h00, com a pauta para fechar uma versão 
do Termo de Compromisso, com a participação das cinco comunidades alvos: 
Coccalino, Monte Verde, Nova Integração, São Manuel e Nova Fronteira. 

• Foi sugerido uma reunião do conselho, para apresentar o plano de manejo e plano 
de uso público, marcado no dia 6/11, às 09h30. 

 

Finalização: 

Bruno disse que achou uma reunião bem produtiva, positiva. Como a reunião foi teste, 
tudo foi meio um exercício, deu para saber o potencial das reuniões virtuais. Falou que 
está aprendendo a usar a ferramenta. Agradeceu a presença de todos, que é 
compreensível a revolta de alguns, afinal são assuntos do passado que ainda não se 
resolveram. Mas com essa iniciativa virtual mostra nosso interesse de avançar. 
Parabenizou a Lívia e o Gleison por retomar essa agenda, com apoio da consultoria 
do Marcos. Agradeceu a presença de todos e deixou o ICMBio de portas abertas, que 
são parceiros, e está decidido a superar essa dificuldades. Agradeceu ao Marcos, pois 
está surpreso com o resultado da reunião. Desejou um bom final de tarde a todos. 

 

Debate no chat: 

15:22:06  From Marcos Consultor ICMBio: Marcos Pinheiro - acariquara@gmail.com 
- consultor 

15:22:46  From Lívia Coelho/ICMBio: Lívia Haubert Ferreira Coelho - ICMBio - 
livia.coelho@icmbio.gov.br 

15:22:49  From Junior: Edivaldo Bastos Dourado Júnior  

15:23:00  From Junior: 991854515 

15:23:15  From Bruno Matos - ICMBio: Bruno Matos - Coordenação ICMBio - 
telefone: 93 3518-3481 - E-mail: bruno.matos@icmbio.gov.br 

15:23:18  From Gleison Magalhães Freitas - ICMBio: Gleison Magalhães Freitas - 
gleison.freitas@icmbio.gov.br 

15:23:24  From Vanessa Barroso amorim: Vanessa barroso brito-Itaituba 
vnsbb87@gmail.com 

15:23:43  From Maria Emília Ferreira: Maria Emilia Ferreira da Silva 991770246 

15:24:10  From Maria Pereira Pontes: maria pontes reprenta semagra 

15:24:20  From Igor - ICMBio: igor silva (icmbio) - igor.basilio-silva@icmbio.gov.br 

15:24:36  From Junior: Edivaldo Bastos Dourado Júnior 93991854515 
juniordourado83@gmail.com comitê gestor em defesa das comunidades 
do entorno do parque Nacional da Amazônia  

15:25:13  From Maria Pereira Pontes: m.ppontes@hotmail.com 

15:25:41  From Maria Emília Ferreira: Presidente da Comunidade São Manoel  

15:25:49  From Maria Pereira Pontes: Maria Pereira Pontes 

15:26:32  From Idelbergue: Idelbergue Araujo – Sebrae - 93984138406 

15:38:08  From Lívia Coelho/ICMBio: Bem-vindos Leonardo e Andrey 

15:58:23  From Vanessa Barroso amorim: nao conseguir ouvir quais são as salas 


